
■ 本报记者 兰 馨

珠海会展业正着手“谋划”一场变局。

自 2013 年下半年，相继有资深会展人士

到珠海国际会展中心（以下简称珠海会展中

心）履新，这成为了珠海会展业“谋变”的直

接导火索。而此前，珠海国际会展中心的开

工建设并未在业内引起过多的热议。

据了解，导致这一变局的幕后操作者是

珠海华发集团（以下简称华发集团）。在会

展业界，华发集团并不被熟知。但随着珠海

国际会展中心的封顶，华发集团开始进入了

会展业界的视野。

今年 10 月，位于珠海十字门中央商务区

（CBD）的珠海国际会展中心将正式营业。

其实早在 2013 年上半年，其经营团队——珠

海十字门国际会展中心管理有限公司（以下

简称珠海会展管理公司）已经成立，该团队

负责珠海会展中心的经营管理，也就是上述

提到的资深会展人到珠海国际会展中心履

新的起因。

从表面上看，珠海会展管理公司与华发

集团似乎没有关联。但实际上，珠海会展管

理公司经营华发集团 6 大产业之一的现代服

务业。至此，他们之间的关系就清晰了，珠

海会展中心隶属珠海华发集团，而珠海会展

管理公司为其经营团队。

市场化运作

2013 年 8 月 1 日，国家会议中心副总经

理 唐 雪 正 式 出 任 珠 海 会 展 中 心 总 经 理 一

职。唐雪的这一新身份，一时间竟在会展业

内引发了种种猜测。但出乎意料的是，唐雪

到珠海国际会展中心履新，完全是执行其北

辰会展公司（以下简称北辰会展）工作上的

委派。而唐雪所在的国家会议中心隶属于

北辰会展公司。

2013 年 2 月 6 日，珠海华发集团与北辰

会展公司签署协议，前者委托后者为其经营

管理珠海会展中心。

按照规划，珠海十字门中央商务区会展

商务组团包括珠海会展中心、珠海国际会展

商务公寓及相关配套设施等，总建筑面积近

70 万平方米，总投资 70 亿元。

据珠海会展中心有关负责人介绍，会展

中心一期展馆的净展览面积为 3 万平方米；

各种规格会议室 35 个；无柱大宴会厅 4500

平方米，可分为 9 个 500 平方米的分厅。

该负责人强调，珠海会展中心是目前国

内罕有的集展览、会议、餐饮、酒店于一体的

大型综合型场馆。其中，专业餐厅的规模达

4000 平方米，可满足 6000 人同时用餐。据

了解，目前，国内展馆具有超大规模专业厨

房的是国家会议中心，因其拥有 5000 平方米

的餐厅，可承接超过万人的国际会议，提供

并满足了不同种族客商的餐饮，获得了国际

会议组织方极高的赞誉和良好口碑。而唐

雪在国家会议中心分管餐饮部。

由此不难看出，北辰会展委派唐雪任职

珠海会展中心总经理的战略布局和真实用

意。唐雪也坦陈，根据珠海会展中心的设施

和环境，除承接展览、会议外，还将承接大型

演唱会、嘉年华、婚宴、媒体发布会等。在唐

雪的新办公室，其餐饮部有一个公示的长长

表格，每一项任务具体落实到每一个人。

珠海会展将变局

“上世纪 90 年代，珠海曾是中国最早举

办 F1 赛事的城市，也是海峡两岸及香港电

影节的首办城市，还是中国第一个举办航展

的城市。那时，珠海会展业的风生水起曾被

其他城市看做是标杆。”追溯珠海会展业的

发展历程，有资深会展人回忆说。

但近年来，在各地相继掀起的建设新展

馆的热潮中，珠海却是少有的几个“不动声

色”的城市。于是，曾经在珠海举办的会展

活动相继选择离开。

针对这一现状，珠海有关方面人士在

去年的珠海两会上指出，珠海市区内没有

可满足 2000 人以上的大型会议酒店，由于

会展设施的缺失，直接导致很多大型会议

组织方，不会将珠海列入可考虑的举办城

市范围之内。

据曾到珠海考察的会展人士表示，目前

珠海会展业面临的“危机”，与当地政府缺少

对会展业的扶持政策有直接关系。

“2014 年 ，珠 海 市 将 出 台 会 展 业 扶 持

政 策。”珠 海 市 会 议 展 览 局 局 长 周 乐 伟 透

露 说，珠 海 与 其 他 内 陆 城 市 不 同，针 对 在

珠 海 落 地 的 高 端 会 议、展 览 项 目，将 不 只

是简单的给予资金补贴，而是通过结合政

策+补贴的方式，力求多方受益。

“糖酒会”前掌门人、中国副食品流通协

会会长何继红表示，珠海的城市环境，以及

特殊的区域位置，使其具有发展会展业的特

有优势，随着珠海会展中心的建成，有理由

相信，珠海会展业将重振士气。

“珠海‘三高一特’的产业规划，都与电

子信息产业有关。”中国贸促会电子信息行

业分会副会长修娟，对珠海的产业规划表

现出极大的兴趣，尽管她没有透露是否考

虑到珠海举办会展项目，但她坦言，珠海是

一个较好的目的地。此外，还有食品展、教

育设备展主办方表示，考虑将其项目落地

珠海。

区位优势凸显

2016 年，港珠澳大桥将建成开通，珠海

是唯一与澳门陆地相连的内地城市。

有会展业内人士分析认为，珠海作为

对外开放的前沿阵地，与国际的交流十分

频繁。

同时，该人士还表示，随着横琴岛的开

发建设，珠海的旅游业和游艇业也将迎来新

的发展机遇。

根据珠海产业发展规划，珠海会展业将

形成“一核一辅一备”的空间布局，其中“一

核”是指十字门中央商务区，这将是国际会展

商务核心区，十字门的战略地位由此凸显。

十字门中央商务区会展商务组团正以多元化

的策略，致力于打造中国会展南大门。

事实上，早在 2011 年，珠海市发展和改

革局就在《珠海市现代服务业功能区发展

规划》中针对十字门中央商务区提出：重点

发展金融保险、商务服务、商业贸易、会议

展览等产业，打造成为珠海城市的新核心和

总部经济基地。2013 年，珠海市发展和改革

局在《珠海市“ 三高一特”现代产业体系规

划》中提出：优先发展高端服务业。根据珠

海官方分析，高端服务业发展以金融业和国

际会展业两大领域为珠海的发力点。

据珠海会展中心上述负责人介绍，2017

年，珠海市区至珠海机场城际轨道将建成。

目前，珠海国际会展中心距离拱北口岸仅 10

分钟车程，到澳门只需一刻钟。

周乐伟强调，十字门会展商务组团的建

设对珠海、珠江口西岸乃至粤港澳三地会展

业的合作都具有重要意义。

在上述会展业内 人 士 看 来，珠 海 没 有

放弃会展业，借助其区位优势和新的发展

契 机 ，珠 海 会 展 业 已 经 在 重 新 出 发 的 路

上，而 因 这 一 次 由 珠 海 会 展 中 心 引 领，其

“装备”很专业。

会展传真
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会展大咖秀

会展关注

■ 姜 淮

近一段时期以来，东莞吸引了各界的

眼球。处于风口浪尖上的东莞，某产业似

乎成了服务业的全部。同样归于服务业的

会展业，希望不会因之躺着中枪。这里无

意为东莞正名，更无营销之意，权且借梯而

已：从东莞会展说开去。

上世纪末，当现代会展业在华夏大地风

起云涌之时，业内形成了一条假设前提，即：

产业是展览生存与发展的不竭之源。从展

览的追本溯源，到政府规划，政策引导，城市

经济发展需求，再深入到会展项目策划运

作，宣传推介等，无不将之列为首义。

处于珠三角腹地的东莞，历史上唯一

的资源只有“莞草”，因而被喻为“文化上的

广州附庸，产业上的深圳附属”。但因其得

天 独 厚 的 区 位（广 州、深 圳 之 间，毗 邻 香

港），“世界工厂”迅速成其代名词。电子

信息、电气设备、造纸、服装鞋帽玩具、食品

饮料、家具等以一种外科嵌入的方式，迅速

成为了东莞的支柱产业。

“三来一补”总有“两头在外”，一部分

业主慢慢不再满足于代工，在向“微笑曲

线”的两头延伸的过程中，一部分选择了自

创品牌，但随之而来的推广和营销成了一

个较难逾越的坎儿。不过，慢慢他们发现，

在市场经济和社会分工成熟的条件下，展

览成为品牌推广和建立销售渠道的最佳选

择。于是他们决定参展去！

看似简单，当将视野深入国内外展览

会时，他们猛然发觉，展览业也存在一个个

坎儿。广交会不是谁都可以参加的，而延

续计划体制下的各类订货会，也非唾手可

得的机会。去国外参展，先得掂量成本，还

有着较多的不可知因素。

产业基地自己办展，成为一批行业人

士和当地政府的选择。不仅仅是东莞，一

时间，以广交会和香港为样板的区域展在

珠三角大地迅疾崛起。

改革开放成就了珠三角各区域的产

业 聚 集，寻 求 品 牌 推 广 和 产 品 营 销 推 动

了 各 类 展 会 的 培 育，而 制 造 业 内 部 各 环

节 的 分 工 合 作 和 产 品、原 辅 材 料 的 供 给

推动了展会题材向纵深分化和整合。五

金机床、压铸、橡塑模具、线路板、印刷、

包 装、皮 革 等 题 材 热 度 迅 速 攀 升 。2014

年广东省委政研室在完成对东莞各镇街

的 调 研 之 后 得 出 结 论：东 莞 已 经 从 一 镇

一品，走向了一镇一展。

无独有偶，多年前应邀参加顺德区会

展（城市）规划，当完成论证后，需要归纳出

一句会展城市发展定位的语句时，大家不

约而同想到的是：工业技术类展会的最佳

举办地。只因其雄厚的产业基础：电子、机

械、家具、陶瓷、建材、花卉。

放眼四顾，与之临近的中山，古镇灯饰

展，小榄锁具展；江门的摩配、水暖设备展，

阳江的五金刀具展等，同样源于其强大的

生产基地优势。

东莞的会展培育模式是珠三角城市会

展发展的缩影。产地办展对于城市综合影

响力和聚集度相对薄弱的二线会展城市来

说，是发展会展业的良好切入点和可持续

发展的原点。

统计资料显示，珠三角二线城市区域

品牌展还有一个共性特点：即时间的相似

性，大多举办 15 届左右。但其效果如何

呢？似可从三个维度作出探讨。

其一，政府主导，应时而生的展会。如

东莞电博会。众所周知，世界上每五台 PC

机就有一台在东莞生产，东莞的整机配套

率达到 95%以上。如此庞大的产业链如果

不加以张扬和推广，似与世界工厂的美誉

不符。因而催生出东莞电博会，经过十多

年的打造，很难完成华丽的转身，至今停留

在政府主导，政策扶持，企业意愿不强，定

位模糊的阶段。其他地区同样有此现象，

甚如“王小二过年”。

其二，行业领军，市场化运营的展会。如

名家具展览会。自培育之初即有专业团队和

社团统领，紧扣行业脉搏，适时推陈出新。目

前以展会为载体，相应延伸到家具研发、设计、

知识产权保护、国际合作、展贸一体的空间范

围，终成正果，获得国家商务部重点支持。

其三，各自为政，与经贸活动相融合。严

格意义上，珠三角很多镇区的展会成为地方

政府推广产业集群、招商引资的重要平台。

政府的愿景与行业、企业的诉求，在判

断产地办展的成效之时会产生不同的效果。

或许，产业无罪，运作之过也。

（作者系广东现代会展管理公司行政

总监，中国会展经济研究会副秘书长）

产地办展成为区域发展不竭之源

珠海会展业“谋变”新馆幕后操手现身
第三届京交会

会展板块仍是重点

本报讯（记者 兰馨）2月17日，第

三届中国（北京）国际服务贸易交易会

（以下简称京交会）举行倒计时100天揭

牌启动仪式。本届京交会将于 5 月 28

日至6月1日在国家会议中心举办。

在借鉴前两届展会的基础上，第

三届京交会首次推出客商贸易匹配系

统，由组委会办公室牵头组织板块承

办机构和代表团为有关企业进行贸易

匹配服务，并对网上注册系统进行了

优化升级，大幅度简化了报名流程。

国家商务部国际经济技术交流中

心副主任、京交会组委会办公室主任

赵中屹表示，客商贸易匹配系统的投

入使用将为参会企业提供更精准的推

介信息，企业将能详细地看到各参与

企业的资料和信息。

第三届京交会继续将会展业确定

为重要板块。据中国会展经济研究会

会长袁再青介绍，本届京交会会展板

块的主题是“中国会展业的市场化道

路”，将进一步深化会展业的国际化交

流，同时突出绿色环保展会的理念。

目前会展业的一大热点问题是政

府主导型展会如何转型市场化，让市

场决定会展的资源配置。京交会期

间，还将对会展城市、企业、采购商、组

展商进行推介，会展板块同时设立洽

谈席供业内进行交流。

袁再青介绍，京交会期间将分别

发布白皮书—《中国会展城市会展政

策汇编》、紫皮书—《2013 年中国会展

业统计报告》、蓝皮书—《中国会展业

发展报告》。

长沙国际会展中心有望

2016年底运营

本报讯 近日，记者从长沙国际

会展中心建设工作领导小组获悉，目

前会展中心的配套项目已经进场施

工 ，年 中 将 启 动 主 场 馆 建 设 ，预 计

2016 年底会展场馆开始运营。

2012 年 8 月 7 日，省政府常务会

议决定在长沙县黄兴镇建设长沙国际

会展中心，中心定位于“设施先进、功

能配套、立足湖南、服务全国、对接全

球、国内一流、世界先进的集展览中

心、会议中心、商务中心、购物中心、娱

乐中心和接待中心于一体的大型综合

性会展城”。据悉，这一选址方案最终

能脱颖而出，是因黄兴镇位于长株潭

城市群的中心，地理位置优越，且与机

场、高铁站距离近，对外交通方便，与长

沙火车南站能形成较好的景观呼应。

据介绍，会展中心方案建筑设计平

面共 12 个展馆、2 个登陆厅，总建筑面

积约 43.3 万平方米。其中，地上面积约

30.1 万平方米，室内净展示面积 17.75

万平方米，室外净展示面积 8.5 万平方

米，单个展厅面积约 1.45 万平方米；场

馆设置有小车停车位 3100 个，大货车

（大巴）停车位550个。 （王 丽）

重庆会展工作迎来七大改变

本报讯 重 庆 市 2014 年 的 会 展

工作将实现七大改变。据重庆市商委

方面介绍，第一个改变是突出展出规

模、直接收入和拉动消费三个指标，在

提高质量、做大规模上下功夫。二是，

调整会展工作人员分工，适应新的发

展要求。三是转变职能，加强会展服

务行业标准化建设和备案管理，促进

会展产业经济发展。四，在规模方面，

今年全市将重点引进 5 个全国大型展

会，培育 10 个 5 万平方米以上的知名展

会，抓好20个3万平方米以上的展会，打

造 30 个具有地方特色的展会节庆活

动。五，还将组织开展“十大品牌展会”

和“十大地方特色展会”评选活动，提升

展会水平和质量。

六将策划举办好“重庆老字号万

里行”、重庆进口商品展示交易会和购

物美食消费月活动，切实发挥会展促

销、拉动消费和宣传推介等作用。七，

实行“一企一策”，确定会展龙头企业，

明确发展目标、工作责任、帮扶领导

等，重点培育和扶持 3-5 家会展企业

做大做强。 （木 子）


